

TRANSCRIPCIÓN

INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DE GOBIERNO, PEDRO SÁNCHEZ, EN RUEDA DE PRENSA CONJUNTA CON EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA DE COSTA RICA, CARLOS ALVARADO

San José, 11 de junio de 2021

INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, PEDRO SÁNCHEZ

Gracias presidente Alvarado, querido Carlos, ministros, ministras del Gobierno de Costa Rica y también del Gobierno de España.

Bueno, pues comparezco ante los medios de comunicación tras dos días, como bien ha dicho el presidente Alvarado, de un país amigo, socio estratégico para España, con la que nos une muchísimos lazos de amistad.

Este viaje nos ha permitido profundizar en tres cuestiones que, a mi juicio, son esenciales tanto para España como para Costa Rica, tanto a nivel bilateral como a nivel regional.

En primer lugar, el importante proceso de integración centroamericano que España está apoyando, que cumple treinta años. España apuesta como Costa Rica por el multilateralismo, también por la integración regional y, en consecuencia, por el fortalecimiento del sistema de integración centroamericano, que es una absoluta prioridad.

En segundo lugar, la situación migratoria y los desplazamientos forzados en Centroamérica. Un drama que requiere la atención de todos. Requiere en particular la atención de la comunidad internacional. Y creo que, querido presidente, la reunión de alto nivel que celebramos ayer si puso de manifiesto algo, fue precisamente la relevancia de la cuestión y la necesidad de que la comunidad internacional actúe con urgencia y, en último lugar, la necesidad de impulsar una recuperación económica que tiene que ser distinta a la que teníamos hasta la pandemia.

Tiene que ser una recuperación económica mucho más sostenible e inclusiva tras la pandemia, porque el reto al que se enfrenta la humanidad, que es la emergencia climática, no cuenta por desgracia con vacuna, pero sí con el compromiso individual y de los gobiernos para poder atemperar su ritmo.

En el encuentro bilateral que hemos mantenido el Gobierno de Costa Rica y el Gobierno de España y que acabamos de concluir, hemos repasado algunas de las agendas que cuenta entre nuestras más que excelentes relaciones.

Costa Rica y España comparten muchas prioridades, tanto a nivel de política nacional como de política internacional.

Nos une una visión de la región que debe basarse en la democracia, en las libertades, en los derechos fundamentales, en el cumplimiento de los derechos humanos.



Ambos países estamos profundamente comprometidos, como he dicho antes, en la lucha contra el cambio climático y también apostamos por el multilateralismo como mecanismo para poder hacer frente a los desafíos globales.

Ambos gobiernos compartimos una mirada muy común en relación con el acceso universal a la vacuna frente al COVID del conjunto de la humanidad, y no solamente levantando patentes, sino también otros muchos ámbitos que tenemos de transferencia de tecnología, de conocimiento, de aceleración de la distribución, de la vacunación. En definitiva, hacer en un tiempo récord que toda la población del planeta se pueda vacunar frente al COVID-19.

Durante el encuentro hemos firmado, como bien ha dicho el presidente Alvarado, varios compromisos importantes para poder seguir profundizando esta relación privilegiada que tenemos ambos países. Un acuerdo de cooperación avanzada que es el primero que se firma de estas características, Cuatro MOU's sobre consultas públicas, sobre turismo, que es muy importante para ambos países, sobre transporte y también sobre ciberseguridad. Porque si algo ha quedado claro tras la pandemia, es la necesidad de garantizar la seguridad de nuestras redes y por tanto, del acceso a las mismas por parte de la población.

Y un importante acuerdo, a mi juicio, de transporte aéreo que permita mejorar la ya buena conexión entre nuestros dos países y finalmente el Foro Empresarial España Costa Rica de esta mañana que ha contado con una presencia muy importante de empresarios y empresarias costarricenses, también españoles, para impulsar, como bien decía en esa intervención el presidente Alvarado esta mañana la relación comercial y de inversiones entre ambos países que tienen que ir a mucho más.

Sobre la cumbre SICA- España, al cual además agradezco al presidente Alvarado y al Gobierno de Costa Rica que pudiéramos celebrar esta esta cumbre, yo creo que ha sido un hito muy importante en este viaje para el Gobierno de España.

Quiero, en consecuencia, agradecer encarecidamente al presidente Alvarado, pues, la invitación para estar hoy aquí. Esta cumbre ha sido, pues, una de las grandes citas internacionales de América Latina en las que he participado y estoy particularmente satisfecho y agradecido Carlos.

Todos los países del SICA y España, a pesar de nuestras diferencias, estamos unidos en un fuerte sentimiento de comunidad y en consecuencia, con la participación del Gobierno de España, hemos querido subrayar ese vínculo, Carlos y el apoyo de España al proceso de integración centroamericano.

España muestra su compromiso con el mismo, a través también de hechos, no solamente de palabras, con la presencia física, lógicamente del Gobierno de España en esta importante cumbre, sino a través del fondo específico del Fondo España

SICA que este año, por cierto, cumple quince años desde su creación y la ayuda oficial al desarrollo de España con el SICA se acerca a los 83 millones de euros desde el año 2003 y además, hemos abordado un tema imprescindible que es la recuperación tras esta terrible pandemia que está azotando de manera particularmente severa a la región en estos momentos.

La recuperación tiene que ser inclusiva, tiene que ser sostenible, tiene que estar comprometida con una solidaridad intergeneracional que nos lleve a dar respuestas a ese desafío que tiene la humanidad, que es el cambio climático, y también a dar una perspectiva integrada de la transformación digital.

Y he querido también subrayar la importancia del acceso universal a las vacunas, como he hecho antes, y el compromiso de España con el sistema multilateral, con los mecanismos que hemos creado para facilitar que la vacuna llegue a todos como es a través del mecanismo COVAX.

Y en este sentido, quisiera volver a subrayar el compromiso de España con Latinoamérica. Hemos anunciado la donación de hasta 22 millones de dosis de vacunas a lo largo del año 2021.

Sé que es una cuantía pequeña en relación con el volumen de población que tiene América Latina, pero hemos querido subrayarlo como un testimonio más de nuestra hermandad con el pueblo latinoamericano.

Inmediatamente antes de la cumbre, pues además de varias organizaciones internacionales como ACNUR, la OEA organizó un evento de solidaridad con los desplazados forzados centroamericanos junto con Costa Rica y con Guatemala y España.

Con este evento de solidaridad, pues hemos querido hacer un llamamiento a la comunidad internacional, como decía antes sobre este drama migratorio.

Durante la cumbre anuncié que España va a aportar 6,3 millones de euros 7,6 millones de dólares en el periodo 21-22 como apoyo directo a los planes de acción de los países del MIRTS.

En total, se han anunciado aportaciones y yo creo que es muy buena noticia, que suma más de 90 millones de euros. Hemos superado con creces, por lo tanto, los 55 millones de dólares que se necesitaban de manera inmediata.

Y yo creo que esta es una extraordinaria noticia querido presidente.

El nivel de participación creo que también ha sido un éxito y en ese sentido quiero reconocer el trabajo de nuestros cancilleres.



Hemos contado con representación al más alto nivel. De los siete países que integran el Marco Integral Regional de Protección y Soluciones en la región.

También nos han acompañado doce países cooperantes la Unión Europea, lo cual me parece también muy importante, organismos multilaterales, agencias internacionales, bancos de desarrollo, el sector privado, la sociedad civil.

En definitiva, se han movilizado muchas organizaciones, muchas instituciones, el sector privado, para continuar dando una respuesta a este drama migratorio.

Quiero, en definitiva, para concluir, agradecerles a todos su participación en este importante evento, demostrando un compromiso muy necesario para lograr soluciones a este drama humano que padece la región.

Y finalmente, antes de dar la palabra a los medios de comunicación, como he hecho al inicio de mi intervención en el foro empresarial, si quisiera volver a subrayar algo muy importante en el cual ambos gobiernos, el gobierno de Costa Rica y el Gobierno de España estamos profundamente comprometidos, que es la igualdad real y efectiva de los hombres y las mujeres y en consecuencia, la lucha sin cuartel que tenemos que dar contra la violencia machista, la violencia de género, la violencia vicaria.

España, por desgracia, una vez más ha sufrido una jornada negra.

Hemos vuelto a ver la cara del horror, de la violencia machista, de la violencia vicaria con la muerte y el asesinato de tres menores, dos de ellos, pues por desgracia, han sido confirmados y uno de ellos estamos en búsqueda a través de las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad del Estado de la Guardia Civil.

Y la reflexión que me gustaría trasladar al conjunto de la sociedad costarricense y la sociedad española es que cuando vemos la cara del horror, de la violencia machista, de la violencia de género y la violencia vicaria, que no deja de ser una doble violencia contra la mujer, primero por ser mujer y luego por ser madre, porque actúa contra los hijos y las hijas de esas madres, nos damos cuenta de cuán importante es tener regulaciones, leyes específicas que traten este horror.

Y en ese sentido, quisiera trasladar todo mi pésame, el pésame del conjunto de la sociedad española a la familia de Ana, de Olivia y también de Pilar por los asesinatos que hemos conocido en las últimas horas en España, toda la solidaridad, todo el cariño, todo el abrazo del conjunto de la sociedad española y sin duda alguna también del Gobierno de España.

Hoy en España se están produciendo concentraciones de organizaciones feministas, de hombres y mujeres que repudiamos este tipo de culturas, que estamos comprometidos con su extirpación, con su erradicación.

Y desde aquí, desde San José, toda mi solidaridad, todo mi apoyo a esas concentraciones que en definitiva lo que están defendiendo, pues es una sociedad más digna, es una sociedad más justa, es una sociedad más igualitaria.

Gracias.

PREGUNTA.- Iñaki Aguado de Informativos Telecinco. Muy buenas tardes. Buenas tardes a los dos. En primer lugar, al presidente Alvarado. Usted ha dicho que España es la entrada de Costa Rica a Europa. Acaba de decir que es un puente natural. Me gustaría preguntarle cómo le gustaría que se sustancia ese papel de España y cómo cree que Europa puede contribuir a paliar las crisis migratorias en la región centroamericana.

Y al presidente Sánchez lo acaba de mencionar en su intervención inicial. Estamos asistiendo en las últimas horas a un repunte de casos de violencia de género en nuestro país, entre ellos el fatal del terrible desenlace del último caso de violencia vicaria. Le pregunto, presidente: ¿qué está fallando? Y, por otro lado, si comparte con su ministra de Igualdad, que parte del problema es una Administración de Justicia patriarcal. Muchas gracias a los dos.

Presidente.- Bueno, muchas gracias, Iñaki.

Más que fallar, yo creo que tenemos que seguir apostando, redoblando esfuerzos, redoblando recursos precisamente para luchar contra la violencia machista, la violencia de género.

Hace dos días, tres días, en el último Consejo de Ministros, precisamente aprobamos 100 millones de euros de transferencia en el marco del Pacto de Estado contra la Violencia de Género, que transferíamos a las comunidades autónomas precisamente para mejorar los mecanismos de prevención y de atención a las víctimas de violencia.

¿Qué es lo que ha sucedido durante estos últimos años? Lo que he dicho hoy en mi primera intervención. Cuando vemos el horror de la violencia de género y la violencia vicaria que, insisto, es una doble violencia contra la mujer, porque atenta contra ella también por ser madre, contra sus hijos, contra sus hijas, como hemos visto en el caso de Tenerife, nos damos cuenta de cuán importante es tener leyes específicas. Y esas leyes específicas se han banalizado, se han puesto en cuestión por parte de



determinados partidos políticos. Y cuando hablamos del feminismo y hablamos de la violencia de género, no estamos hablando de cuestiones ideológicas. Estamos hablando de derechos humanos que nos interpelan a todos. Por supuesto, las mujeres, pero fundamentalmente a los hombres.

Y lo que hemos visto durante estos años, por desgracia, en algunos partidos políticos, ha sido una banalización, frivolizar con el sufrimiento, con la violencia, hasta incluso diciendo que esa violencia no la sufrían las mujeres, sino que era una violencia intrafamiliar. Bueno, es violencia de género, es una violencia que carga contra las mujeres por ser mujeres.

Y por eso creo que en un día como hoy, tan triste, una jornada tan negra para la sociedad española, con todo lo que hemos vivido y todo lo que hemos conocido-y, por cierto, un agradecimiento enorme a la labor de las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad del Estado, que no han cejado hasta encontrar los cuerpos, en este caso el cuerpo de una de las víctimas de un bebé y una niña pequeña- creo que en un momento como éste es cuando tenemos que reivindicar el Pacto de Estado. Tenemos que alejar cualquier consideración de lucha partidista e ideológica y abrazar todos el feminismo como una, como un movimiento, como un movimiento en favor de los derechos humanos.

A mí me gustaría que en la política española dejáramos atrás la lucha ideológica, la lucha partidista, legítima, y pudiéramos ser conscientes de que hay territorios en los que nos tenemos que unir. Que trascienden las cuestiones ideológicas y una de ellas, lógicamente, es el feminismo y la violencia de género.

P.- (Cristina Hidalgo, de Amelia Rueda.com) Buenas tardes, presidente Alvarado, presidente Sánchez. Don Carlos, queríamos consultar si usted nos puede ampliar las razones por las que se decidió frenar el envío de la embajadora de Costa Rica a Nicaragua. Si se va a retomar esto en algún momento o de qué depende. Digamos, si la embajadora podría ir a Nicaragua en el momento en el que se liberen los presos políticos, por ejemplo. ¿De qué depende ese nombramiento? Y aprovechar para consultarle: España permite el ingreso de turistas desde el 7 de junio a los que presenten el carnet de vacunación. En el caso de Costa Rica, ¿eso podría aplicarse? ¿Se está analizando como una medida a futuro?

Y señor presidente Sánchez, bienvenido. Queríamos consultarle qué impresión se lleva usted de lo que pasa en la región con la situación de Nicaragua, y desde su país, o incluso desde la Unión Europea, ¿qué se podría hacer para evitar que se dé una situación mayor en la región? ¿Y cuál podría ser el llamado que usted le pueda hacer al presidente Daniel Ortega? Muchísimas gracias.

Presidente.- Bueno, pues gracias por la pregunta. Antes, en mi primera intervención lo había dicho, que Costa Rica y España compartimos valores democráticos, sociedades plurales, diversas, integradas, el respeto a los derechos humanos, a las libertades. Por tanto, vemos con muchísima preocupación lo que está sucediendo en Nicaragua. Por cierto, no es nuevo. Venimos arrastrándolo desde hace ya unos cuantos años, la posición de España es la posición de la Unión Europea, de una firme defensa de los derechos, las libertades y los valores democráticos. Y por tanto, me gustaría dirigirme personalmente y directamente al presidente Ortega: que juegue limpio, que libere a los opositores y que concurra el juego limpio y en buena lid a ese proceso electoral.

P.- [Sandra Gallardo, de Radio Nacional de España] Hola, buenas tardes, presidente Sánchez, tiene usted una agenda internacional intensa. El lunes se reúne en la cumbre de la OTAN en Bruselas con el presidente Biden. Quería saber en nombre de la prensa española, si va a sacarle en ese encuentro al presidente Biden... si va a tratar con el presidente el asunto de Marruecos, que insiste en que el problema es únicamente con España.

Y por otro lado, este domingo, que se prevé intenso en lo político, hay primarias socialistas en Andalucía. No sé si cree que Juan Espadas encarna la regeneración que necesita el PSOE andaluz.

Y, por otro lado, la manifestación en Colón rechazando los indultos. ¿Cree que se puede convertir ese rechazo en la calle en un desgaste para el Gobierno? Más aún, habiendo conocido ese informe de la Guardia Civil que apunta a un plan de un plan secreto de Esquerra para debilitar el Estado a través de una mesa de diálogo. Muchas gracias.

Presidente.- Bueno, muchas gracias Sandra, por las preguntas. Sobre la primera, el encuentro de Biden, bueno, creo que va a ser la ocasión para poder conocernos personalmente, para poder hablar por primera vez. Ambos gobiernos creo que compartimos una agenda progresista verde.

Creo que en poco tiempo el presidente de Biden se ha convertido en una referencia mundial, superando y reparando muchas de la confrontación de la división de la fractura que tuvo su máximo paradigma precisamente con el asalto al Capitolio de Washington hace muy pocos meses, pero que quedó en la retina de todos y de todas, no solamente de la población estadounidense, sino también del conjunto de la población mundial.

Y efectivamente, la administración Biden, pues, ha hecho que Estados Unidos vuelva a los grandes consensos, singularmente al consenso del Acuerdo de París, tan importante para luchar contra el cambio climático.



Con lo cual yo creo que va a ser una muy buena oportunidad para para poder conocernos, para poder hablar por primera vez y para seguir estrechando los muy positivos lazos que tenemos entre España y los Estados Unidos.

Sobre Marruecos. Bueno, decir que, en fin, que las cuestiones que afectan a las fronteras de España, pues evidentemente afectan también a las fronteras de Europa, porque son lo mismo. Las fronteras de España son las fronteras de Europa.

En todo caso, creo que tenemos que mirar tanto España como Marruecos hacia adelante. Son muchas más las cosas que nos unen que las que nos separan. Y tenemos que impulsar una agenda constructiva que vuelva a hacernos retomar ese diálogo, esa cooperación que durante muchísimos años ha caracterizado a España y a Marruecos.

Sobre las primarias, pues me permitirá que serán los militantes del Partido Socialista quien elijan el próximo domingo. Yo no tengo nada más que decir a esa cuestión como secretario general del Partido Socialista.

Y sobre la última cuestión, la concentración, que va a haber, una más, en una madrileña plaza que es la Plaza de Colón, hacer una reflexión. Yo creo que la discordia no construye patria. Creo que el coste es el que pagamos precisamente en el año 2017, cuando se puso nada más y nada menos que en cuestión la unidad de España, la integridad territorial y que por tanto, lo que proponemos desde el Gobierno, aun siendo conscientes de que hay muchos compatriotas que tienen reparos respecto a la decisión que pueda tomar el Consejo de Ministros en relación con los indultos de los políticos catalanes que están ahora mismo cumpliendo condena. yo lo que les pido es comprensión, que confíen en los pasos que estamos dando, que el reto merece la pena, que tenemos que transitar de un mal pasado a un futuro mejor y que desde luego, la patria se construye con convivencia, con convivencia, dentro del respeto, de la legalidad democrática y con convivencia. Y ese es el camino que va a transitar el Gobierno de España.

Y que creo, Sandra, que he respondido a todas las preguntas.

P.- Disculpe el abuso. No tenemos ocasión de preguntarle sobre tantos temas.

Presidente.- No, no, no...

P.- Muchas gracias.

Presidente.- Gracias, gracias a ti. Gracias, Sandra.

P.- [Susan Fernández de Diario Extra] Muy buenas tardes, señor Alvarado. Bienvenido, señor Pedro.

Para el señor Sánchez, ¿cómo ve la situación y el avance de la vacunación en Costa Rica? Comenta usted que tiene un plan de ganar millones de vacunas para la región, pero para Costa Rica ¿cuál es el plan de apoyo que va a dar a Costa Rica? ¿Cuántas vacunas? ¿Cuántas dosis? Muchas gracias.

Presidente.- De hecho lo comentábamos en la reunión de ayer del MIRPS, precisamente por este mecanismo del C-TAP, el CSIC, que es un centro muy importante de investigación científica en nuestro país, un centro público, pues evidentemente ha levantado la patente, creo recordar, para un serológico que creo que también demuestra el liderazgo de Costa Rica en muchos de los debates que se están realizando en relación con la pandemia. Yo quiero reconocer en ese sentido el liderazgo del presidente Alvarado, porque a lo largo de estos, digamos, infinitos meses de pandemia que llevamos, ¿no?, por calificarlos de alguna manera, hemos tenido muchas videoconferencias en donde no solamente desde el punto de vista del acceso y la consideración de bien público global de la vacuna, sino también de la respuesta económica que tenemos que dar a la crisis económica que está atravesando el mundo y en particular Latinoamérica, pues Costa Rica ha impulsado muchas de esas iniciativas.

Ahora tenemos yo creo que una extraordinaria oportunidad con esos 650.000 millones de euros que el Fondo Monetario Internacional ha anunciado de derechos especiales de Giro. Costa Rica, otros muchos países latinoamericanos, también España, estamos trabajando por ver si podemos crear un fondo destinado a aquellos países de renta media, que son, desgraciadamente, los grandes olvidados en muchas de estas crisis. Pero se necesita acceso a la financiación y en ese sentido quiero reconocer también el liderazgo del presidente Alvarado.

Sobre las vacunas que nosotros hemos anunciado, siete millones y medio en la Cumbre Iberoamericana de Andorra y posteriormente más de 15 millones de vacunas de dosis que vamos a donar a través del mecanismo COVAX, es decir, más de 22 millones de vacunas a lo largo del año 2021, pues evidentemente es el mecanismo COVAX quien gestionará esas dosis.

Pero en todo caso, desde luego, el compromiso del Gobierno de España no solamente es el bilateral, sino que también a nivel europeo estamos defendiendo que las donaciones que se hagan por parte de la Unión Europea también miren a más allá del Atlántico y, por tanto, miren al continente latinoamericano y en particular a Centroamérica. Y finalmente, yo creo que tenemos todos en el ámbito multilateral, en el G20 y otros espacios que defender la liberalización de las patentes y la escala en un tiempo récord de producción y de fabricación de vacunas para poder llegar a vacunar al conjunto de la humanidad. Yo creo que ese ejercicio de empatía y de solidaridad lo tenemos que hacer. España está en ello y reconozco en este caso el



liderazgo del presidente Alvarado en muchas de estas decisiones e iniciativas que se han tomado a nivel internacional.

Y en definitiva, al final lo que se ha hecho ha sido abrir camino, porque esto también para los poderes públicos nos está situando en un escenario inédito. Nunca jamás podríamos imaginar, lo comentaba antes con el presidente Alvarado, la primera reunión que tuvimos precisamente aquí, además, aquí hicimos la rueda de prensa en 2018, nunca pudimos imaginar que nos íbamos a estar enfrentando a una pandemia, pero lo que sí que le puedo garantizar es que desde los gobiernos progresistas, tanto en Costa Rica como en España, siempre nos hemos basado en la ciencia, en la proporcionalidad entre esas medidas y en la defensa de la vida y la salud pública de nuestros compatriotas.

(Transcripción editada por la Secretaría de Estado de Comunicación) (Intervención original en español)